

# Robert Ducluzeau

## Alphonse de Poitiers, frère préféré de Saint Louis

### Résumé

Le comte Alphonse de Poitiers a eu bien du mal à se faire une place dans l'Histoire entre son frère cadet, Charles d'Anjou, roi de Sicile, dévoré d'ambition et sa mère Blanche de Castille à l'étouffante personnalité. Les historiens du règne de Saint Louis l'ont ou à peu près ignoré, ou au mieux présenté comme un administrateur tatillon et grippe-sous, parce que nous avons par hasard, conservé l'essentiel de ses livres de compte et son énorme correspondance administrative. Il mérite mieux que cette image peu sympathique. Il fut un chevalier émérite et un chef militaire compétent et courageux comme il le montra lors de la reconquête de son comté de Poitou et plus tard, lors de la croisade d'Egypte, mais aussi un jeune homme amateur de chasse et de belles fêtes et un protecteur éclairé des lettrés de son temps. Devenu le seigneur le plus richement possessionné de France, grâce à son apanage comprenant le Poitou et une partie de l'Auvergne, et à son mariage avec l'héritière du comté de Toulouse, il resta néanmoins inébranlablement fidèle aux intérêts de son frère, le roi Louis.

### Extrait

(Année 1250. Louis IX et les croisés, vaincus par le sultan d'Egypte, sont retenus dans un camp des bords du Nil. Les sarrasins acceptent que le roi retourne à Damiette pour y rassembler sa rançon à condition de laisser un de ses frères en otage.)

Nouveau stress pour Alphonse! la tête d'un otage des infidèles lui paraît attachée par un fil bien tenu à son corps. Il a un instant de soulagement: Louis a choisi Charles. Mais les sarrasins, tout compte fait, le réclament car il est le préféré de son frère: " Comme le roi avait choisi pour otage le comte d'Anjou, les Sarrasins, estimant qu'il préférerait le comte de Poitiers, qu'il avait l'usage de demander pour compagnon, voulurent retenir ce dernier comte pour que le roi, afin de le ravoir, se hâtât davantage d'exécuter la convention. Et il fut fait ainsi." Voici donc Alphonse, immobile et la gorge serrée, seul sur la berge boueuse du Nil avec quelques serviteurs, regardant disparaître vers le nord les bateaux emportant ses frères et ses amis....